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世博茶仙子，创业开茶馆
大埠东社区居民李念洁从小热爱茶文化，想让更多人会喝茶更懂茶

□文/图 半岛记者 郑钦泽

她曾是上海世博会的志愿者，她曾
在世博会上被授予“茶仙子”的称号，她
还受到过潘基文的接见。她就是家住大
埠东社区的李念洁。李念洁大学学的历
史专业，因上海世博会与茶结缘。放弃历
史研究工作，从事茶文化的传播与推广。
“给人茶喝不如叫人喝茶，这就是我的茶
理念。”李念洁说道。

上海世博会成为茶仙子

2016年12月28日上午，记者在古
早文化城见到了李念洁，她在这里开了
她的念洁家茶室。说起她与茶的渊源就
不得不提世博会。2010年，上海世博会
期间，正在读大学的李念洁，成为上海世
博会的一名志愿者。她和60多位同学被
选为茶文化接待志愿者，从那时开始了
为期半年的专业茶文化的专业培训。从
饮茶品鉴到茶艺表演，她们接受了最专
业的培训。经过最后考核，她入选了12
人的茶仙子阵容。被当时的联合国秘书
长潘基文授予“茶仙子”称号。
“从小我就受父辈影响很喜欢喝茶，
当志愿者期间更是对茶产生了浓厚的兴
趣。培训真的非常累，除了上课的时间都
用来学习各种茶知识，我们参加培训的
80个人，最后就只选上了我们12个人。”

李念洁告诉记者。长达半年的培训为李
念洁打下了坚实的基础。2011年，还在
上研究生的李念洁，用一年时间考下了
茶艺师和茶叶审评师等6项专业高级证
书。
2012年，从历史研究生毕业的李念

洁来到上海一家艺术品投资公司工作，
在工作期间她每天泡在公司一楼的茶
室，慢慢地她成为茶室的一名茶艺师。李
念洁说：“为了茶我放弃了许多东西，甚
至还放弃了当时的留校机会。我当时可
以说是不务正业，进这家公司还是我历
史系的导师推荐的，希望我能够在这里
学到更多古文物知识，没想到我做了一
名茶艺师。”就这样她在这家公司工作了
一年时间，又去别的茶企工作。她学到了

很多实用技能，也发现了这个行业的许
多规则与她的梦想格格不入。

做培训让更多人懂茶

2015年5月，李念洁和老公一起回
到青岛，青岛的生活节奏和人们热情好
客让她选择留下。刚来到青岛的她，进入
一家比较知名的茶企工作了一年多的时
间。但是企业的一些经营理念让她不能
接受，最后她选择离开自己创业。“现在
喜欢喝茶的人很多，但是懂茶的人很少，
而许多商家只注重把茶叶卖给你，也不
管这款茶是不是真正的好茶。这些都让
我无法接受，我就想自己做一家茶室，教

人们喝茶，让更多的人懂茶。”李念洁说
道。
2016年6月份，李念洁通过融资成

立了一念堂茶文化有限公司，开始以培
训茶文化为主，教人们学会喝茶。而在古
早文化城的这间茶室，是2016年11月份
刚刚成立。但是她全新的饮茶理念吸引
了许多人来学习，每次上课都会有20多
人参加。明年李念洁计划扩大茶室的规
模，增加更多的茶文化体验区。同时她准
备减少授课人数，做到小而精。李念洁
说：“通过这么长时间的授课，我发现每
次上课20多人有点多，很多人不能更好
地体验，我准备明年改变课制，多做一些
10人左右的精品小班。让更多人会喝
茶，让他们找到适合自己的茶。”

李念洁（右四）和她的学生合影。

□文/图 半岛记者 郑钦泽

“手再伸直一些，动作尽量一致，
步子再迈大一点……”在张村河老年
活动中心，张村河社区健身舞蹈队的
队员们早已开始排练。队长于涛告诉
记者：“因为明天社区举行元旦联欢
会，我们可是咱们社区表演的主力，
所以我们需要训练一整天，大家有带
着水果和点心的，还有带着午饭来排
练的。”
2016年12月29日上午，记者在

张村河社区见到了正在排练的健身
舞蹈队队员们。舞蹈队现在有队员30
多人，队员的平均年龄在61岁，年纪
最大的66岁，最小的也有52岁。她们
从2016年8月中旬开始排练新节目，
队员许淑芳从网上选取了一套按摩
球健身操。配合着动听的音乐，队员
们给这套健身操取了个动听的名字
《舞动阳光下》。许淑芳说：“这套健身
操比较适合我们老年人，显得充满活

为跳舞自带午饭来排练
张村河社区健身舞蹈队坚持以健身为目的，为社区居民提供更好的锻炼机会

张村河健身舞蹈队的合影。

[ 团队风采 ] 力，有朝气。而且运动量适中，配合按
摩球还有健身功效。”
自2016年8月中旬开始，队员每

周都会抽出一天时间排练。排练十分
辛苦，长时间使用按摩球，队员们的手
臂上会留下按摩球挤压的红点。于涛
告诉记者：“虽然很辛苦，但是确实锻
炼了身体，现在我66岁了，能跑能跳
一点都没有步入老年的感觉。”
健身舞蹈队的队员们非常团结，

大家经常聚到一起讨论动作。为了更
好地练习健身操，队员们自费购买了
服装和音响，经常三五成群地在社区
广场上练舞。教练王永新告诉记者：
“咱们队伍真的很热心，现在天冷了有
些队员家里院子大，就叫上离得近的
队员到家里练习。他们还自己买音响
和服装，现在咱们队光音响就不下10
个。”健身舞蹈队的锻炼让队员们收获
了不少好处，不仅身体好了，邻里关系
也改善了。现在去社区锻炼，喊一嗓
子，就会聚起七八个人来。现在社区还
为舞蹈队聘请了专门的舞蹈教练，过
完年会教队员们一些交谊舞之类的时
尚舞蹈。
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